

LA  
CASA  
DE  
LA RÁ  
DIO

# LA CASA DE LA RADIO

UNA HISTORIA OLVIDADA



MARTA CORREDOR PAREJO

ESPACIO DESCUBIERTO  
DESCUBRIMIENTO DEL ESPACIO

Especies de espacios  
George Perec

## **Índice**

Introducción: historia de Majadahonda .....	5
LA HISTORIA OLVIDADA DE LA CASA DE LA RADIO.....	9
La estación receptora.....	10
Los años de guerra .....	12
Reconstrucción y recuperación.....	13
Olvido y ruina .....	13
Actualidad, vacío, intervención.....	15
Bibliografía .....	16

# **Introducción**

# **HISTORIA DE**

# **MAJADAHONDA**

---

En el área metropolitana de Madrid, a 18 kilómetros, se encuentra Majadahonda, ciudad (o pueblo para algunos) dónde me he criado y he residido mis 20 años de vida. Se cree que el municipio nació cuando unos pastores segovianos ocuparon la zona alrededor del siglo XIII y poco a poco las cabañas fueron aumentando hasta formar la aldea de Majada (albergue o aprisco para el ganado) – honda (situada en una hondonada).

Hacia el siglo XVI, Majadahonda contaba con unos 400 habitantes y a finales del mismo con 800. El centro del pueblo consistía en la Iglesia de Santa Catalina, las calles San Roque, El Cristo y Real (permanecen en la actualidad) y un hospital pequeño junto con una posada.

En el siglo XVII las cosas cambian y se produce un descenso de la población debido a la venta frustrada de la localidad a un particular, como había sucedido ya con Boadilla del Monte o Pozuelo de Alarcón (antes llamado de Aravaca). Las quejas de los majariegos al rey Felipe IV frenaron el negocio.<sup>1</sup>

Vuelve a aumentar la población a 800 habitantes en el siglo XVIII, pero ahora la mayoría de ellos eran jornaleros que trabajaban para nobles y terratenientes.

El siglo XIX empieza con muy mal pie por la peste y las malas cosechas, además de ser zona de conflicto en la Guerra de la Independencia. En agosto de 1812, se produce la batalla de Majadahonda, dónde se enfrentan los franceses al ejército anglo-portugués. El período de posguerra deja al pueblo desierto y afectado, además, por una desamortización eclesiástica y civil, que produce la llegada de nobles ricos al lugar. Dónde se encuentra la actual estación de tren, en El Plantío, es dónde un marqués mandó construir una parada de tren en esta época. La situación mejoró a finales de siglo con la llegada de la electricidad, el ocio y el casino.

---

<sup>1</sup> *Apuntes sobre Majadahonda*. (2018). [Pdf] (pp. 1-2). Majadahonda.  
<[http://www.majadahonda.org/uploads/media/Conocimiento\\_Majadahonda.pdf](http://www.majadahonda.org/uploads/media/Conocimiento_Majadahonda.pdf)>

Con la Guerra Civil llega otro episodio duro para los majariegos, ya que se encontraba en la zona de defensa de la ciudad de Madrid y fue partícipe de batallas como la de la carretera de la Coruña. La zona volvió a quedar devastada y fue uno de los pueblos que formaron parte del *Plan de regiones devastadas* que llevo a cabo Franco en la posguerra. La ciudad quedó reconstruida en cuadrícula a ambos lados del Camino Ancho (actual calle Gran Vía) y durante todo el siglo XX fue creciendo demográficamente.<sup>2</sup>



Camino Ancho (actual Gran Vía, en 1953)

Majadahonda se convirtió en una localidad residencial del área metropolitana de Madrid que se ha ido extendiendo hasta lo que es hoy en día. Ciudad con urbanizaciones, casas residenciales, colegios, hospital, parques, comercios y cualquier otro tipo de lugar de ocio que se pueda imaginar.

Toda esta historia es prácticamente desconocida para los actuales vecinos de Majadahonda, pues pocos hay que tengan más de dos generaciones procedentes del pueblo. Pero entre todos los edificios de ladrillo visto y tejados oscuros que componen las urbanizaciones, cerca del centro del pueblo quedan algunas casas bajas de lo que era antaño el municipio. Una de estas casas ha sido derribada recientemente (2018) y el espacio vacío va a ser ocupado por un edificio más de pisos modernos. Al observar este suceso comencé a buscar más lugares abandonados en Majadahonda y que por cuestiones de preservar la buena imagen de la ciudad están siendo derribados.

Dos de estos lugares eran el antiguo ambulatorio y el minigolf abandonado del parque de ocio Welby cerrado hace muchos años. Quizá estos eran los más conocidos por la población ya que se encontraban ambos al lado del Centro de Salud y podían verse

---

<sup>2</sup> Majadahonda. (2018). <<https://es.wikipedia.org/wiki/Majadahonda#Historia>>

desde la carretera y la acera. Pero el mal uso y la acumulación de suciedad en sus parcelas llevaron a la decisión de tirarlos abajo.

El gran descubrimiento fue ‘la casa en ruinas con basura que se encuentra tras el cementerio’, de la que desconocía su pasado y que ha sido derribada el 6 de noviembre de 2018. A pesar de haber pasado por el cerro cuando el inmueble aún se mantenía en pie, ha sido una vez demolido cuando comienzo la investigación y descubro la identidad que aquellas paredes graffiteadas escondían.

# **LA HISTORIA OLVIDADA DE LA CASA DE LA RADIO**

## La estación receptora

En 1927, los empresarios argentinos de la sociedad anónima Radio Argentina SA (Radiar) quisieron ampliar sus conexiones y crear un servicio de radio telegráfica que uniera Buenos Aires y Madrid. Se fijaron en la loma de este cerro al inicio de la carretera de Boadilla debido a sus condiciones idóneas de altitud. Tras la firma de un Real Decreto-Ley número 604 el 30 de marzo de 1927, se concedía a la sociedad la propiedad del terreno por 25 años, y una vez finalizado el tiempo, pasaría a ser del Estado sin indemnización alguna.<sup>3</sup>

A nombre de Radiar se compraron tres fincas de un total de 36.792m<sup>2</sup>, la documentación de estas adquisiciones sigue disponible en el Registro de la propiedad de Majadahonda.

*“Finca nº 2.836, de 10.832 m<sup>2</sup>, al sitio denominado del Cristo. Adquirida mediante escritura de compraventa de 15 de mayo de 1929. Finca nº 3.047, de 9.104 m<sup>2</sup>, al sitio Camino del Cristo o Corralero. Adquirida mediante escritura de compraventa de 6 de julio de 1928. Finca nº 3.052, de 5.134 m<sup>2</sup>, al sitio de la Ermita del Cristo. Adquirida mediante escritura de compraventa de 14 de diciembre de 1928.”<sup>4</sup>*

Aquí instalaron, entonces, la estación receptora para las comunicaciones internacionales y una antena construida inicialmente con armazón de madera. Su función resultó exitosa durante los primeros años 30, gracias a la bajada de los costes y la reducción de dependencia de las grandes empresas europeas. Hasta que en julio de 1936 estalló la Guerra Civil y las comunicaciones se vieron truncadas.

---

<sup>3</sup> MADRID. 1927. Decreto-Ley número 604, de 30 de marzo, la concesión del servicio público de comunicación radiotelegráfica de carácter internacional entre España y Argentina. Boletín Oficial del Estado «BOE» núm. 233, de 29 de septiembre de 2005, páginas 8760 a 8761 (2 págs) Disponible en:

<[https://www.boe.es/diario\\_boe/txt.php?id=BOE-B-2005-233097](https://www.boe.es/diario_boe/txt.php?id=BOE-B-2005-233097)>

<sup>4</sup> *Ibíd.*

## LA NUEVA VIA RADIAR

La Sociedad anónima Radio Argentina ha abierto al tráfico hoy, 25, a las seis de la tarde, la comunicación directa Madrid-Buenos Aires.

Los telegramas se cursan directamente a Buenos Aires desde la Central de la S. A. R. A., situada en la avenida de Pi y Margall, 17, y se admiten asimismo en todas las estaciones telegráficas del Estado.

Las estaciones radioeléctricas de la S. A. R. A., situadas en Vallecas y Majadahonda, están dotadas de los más modernos medios de telecomunicación.

La Vía Radiar es la más rápida, segura y económica de todas las existentes en la actualidad.

Diario La Voz, 25-11-1929.



Estación receptora Majadahonda. — Sala de recepción

Interior de las instalaciones de Radio Argentina en Majadahonda en su época de funcionamiento. 1930.

## Los años de guerra

Durante la guerra el cerro se convirtió en un lugar de importancia estratégica en las batallas de invierno. Los primeros en usar la zona fueron los republicanos para frenar la ofensiva del bando franquista que comenzó el 3 de enero de 1937, una vez ocupada son los republicanos los que lanzan la contraofensiva el 11 de enero y los nacionalistas los que aprovechan las condiciones favorables del cerro para frenar el ataque.



El Cerro de la Radio durante la Guerra Civil. 1939.

Tras la batalla de la Carretera de la Coruña, Majadahonda pasa a ser un área de segundo nivel en cuanto ataque y al cerro se le da uso de observatorio y otros fines de guerra.

La zona, que constituía los Islotes de resistencia del 107 al 113 del ‘Centro de resistencia e’ de la segunda línea de la 20 División del Ejército Nacional según documentación militar, continuó recibiendo ataques de artillería republicana aunque no se lidiaron más combates o batallas.<sup>5</sup>

---

<sup>5</sup> CALVO MARTÍNEZ, J. (2018). 109) Cerro de la Radio [Blog]. <<http://frentedebatallagerion.blogspot.com/2012/01/cerro-de-la-radio-el-cerro-de-la-radio.html>>

## Reconstrucción y recuperación

Una vez acabada la guerra, el lugar afectado por los ataques quedó en mal estado pero no olvidado. Tras 187 años de posguerra el Servicio de Telegrafía de España reconstruye la antigua Estación Receptora de Radio Argentina para usar sus buenas condiciones. Llegaron allí los últimos modelos de Bandas Laterales Independientes con el fin de comunicar a las Bases Americanas en España con su Cuartel General en Huston.<sup>6</sup>

Telefónica compra las instalaciones en 1970. La radiotelegrafía se ve sustituida por los telégrafos, y la empresa concentra el tráfico internacional y las concesiones obsoletas debido a la mejora de la tecnología.<sup>7</sup>

## Olvido y ruina

Con el paso del tiempo las nuevas tecnologías y sus avances fueron ocupando el lugar de la telegrafía, relegando al centro de comunicaciones del Cerro de la Radio a su abandono.

La casa de la radio fue deteriorándose hasta quedar en ruinas, rodeada de basura como si de un vertedero se tratase. Esto guarda sintonía con la situación del cercano monumento a los soldados rumanos que lucharon en las filas de Franco, también repleto de plásticos, botellas y escombros. En este siglo en la zona se construyó una gran antena de telecomunicaciones aprovechando las cualidades de la loma que aún sigue en pie. Todo esto se encuentra tras el cementerio, dónde comienza el campo, pero pegado a las calles y carreteras de la ciudad.

Aunque la finca pertenece a la propiedad estatal desde mitad del siglo XX<sup>8</sup> no ha sido hasta el 6 de noviembre de 2018 cuando se ha llevado a cabo el derribo de la ruina con

---

<sup>6</sup> Pérez Sanjuán, O. (2000). *De las señales de humo a la sociedad del conocimiento* (1 ed., pp. 45-46). [Madrid]: Colegio Oficial de Ingenieros de Telecomunicación.

<sup>7</sup> *ibid.*

el fin de eliminar la acumulación de basura en sus alrededores y cuidar la imagen de la localidad.<sup>9</sup>



Vista general del Cerro de la Radio, con el monumento a los voluntarios rumanos al fondo (JMCM). 2016.



La casa de la radio, 2016.

---

<sup>8</sup> Véase nota 3.

<sup>9</sup> El Ayuntamiento derrumba el antiguo edificio de Radio Argentina. (2018).  
<<http://www.majadahonda.org/comunicacion/noticias/item/4827-el-ayuntamiento-derrumba-el-antiguo-edificio-de-radio-argentina.html>>

## **Actualidad, vacío, intervención.**

En este momento el espacio que ocupaba la olvidada Casa de la Radio consiste en una explanada de tierra con huellas de los recorridos de las máquinas que tiraron abajo las paredes. Sobre el vacío que ha dejado esta pequeña historia de la telegrafía residen ahora piedras blancas, que resaltan sobre la tierra, y que forman el rectángulo que era antes la planta del edificio de la estación receptora de Radio Argentina S.A.

La intervención sobre el espacio pretende recordar la historia olvidada y formar parte así de la obra *La casa de la radio*, que se compone por está intrusión y una pintura de capas que rememoran las fases de abandono del lugar, así como toda la investigación llevada a cabo recuperada en este texto.



Fotografía de la intervención en el espacio parte de la obra *La casa de la radio*. 6 de diciembre de 2018.

## Bibliografía

- Apuntes sobre Majadahonda.* (2018). [Pdf]. Majadahonda.  
<[http://www.majadahonda.org/uploads/media/Conocimiento\\_Majadahonda.pdf](http://www.majadahonda.org/uploads/media/Conocimiento_Majadahonda.pdf)>
- CALVO MARTÍNEZ, J. (2018). 109) Cerro de la Radio [Blog].<<http://frentedebatallagerion.blogspot.com/2012/01/cerro-de-la-radio-el-cerro-de-la-radio.html>>
- El Ayuntamiento derrumba el antiguo edificio de Radio Argentina. (2018).  
<<http://www.majadahonda.org/comunicacion/noticias/item/4827-el-ayuntamiento-derrumba-el-antiguo-edificio-de-radio-argentina.html>>
- GESTEIRO, M., VALVERDE, J. (1999). *Imágenes de Majadahonda. recuerdos de nuestro pueblo* (1 ed.). Majadahonda: Ayto. Majadahonda.
- GEFREMA. (2018). <<https://www.gefrema.com/>>
- Majadahonda. (2018).<<https://es.wikipedia.org/wiki/Majadahonda#Historia>>
- MADRID. 1927. Decreto-Ley número 604, de 30 de marzo, la concesión del servicio público de comunicación radiotelegráfica de carácter internacional entre España y Argentina. Boletín Oficial del Estado «BOE» núm. 233, de 29 de septiembre de 2005, páginas 8760 a 8761 (2 págs) Disponible en:  
<[https://www.boe.es/diario\\_boe/txt.php?id=BOE-B-2005-233097](https://www.boe.es/diario_boe/txt.php?id=BOE-B-2005-233097)>
- PÉREZ SANJUÁN, O. (2000). *De las señales de humo a la sociedad del conocimiento* (1 ed.) [Madrid]: Colegio Oficial de Ingenieros de Telecomunicación.
- User, S. (2018). La historia. <<http://www.majadahonda.org/ciudad/la-historia.html>>

